«Las empresas del Duranguesado personalizan la innovación en Bizkaia»

El diputado de Desarrollo Económico y Territorial aplaude la especialización del sector para «crecer de forma inteligente»

:: MANUELA DÍAZ

DURANGO. «Las empresas del Duranguesado han sabido adaptarse, ser flexibles y sobreponerse a la crisis. Gracias a ellas, la comarca personaliza la innovación en Bizkaia». Así arrancó aver el encuentro organizado en Durango bajo el título «empresas en crecimiento» y en el que participaron representantes de Orbea, Fuchosa, Odi Bakar, Cafés Baqué y RDT. Empresas que según el diputado de Desarrollo Económico y Territorial, Imanol Pradales, son ejemplo del éxito en sus estrategias de crecimiento logrado a través de la especialización y competitividad, bien sea fabricando bicicletas personalizadas de alto valor, ofreciendo soluciones de ingeniera flexibles, apostando por la innovación en los procesos de fundición y productos clásicos de gran consumo. «Creciendo de manera inteligente, que no es sino el reto permanente del tejido empresarial», puntualizó Pradáles.

El encuentro dejó claro que la comarca es un ejemplo de esos brotes verdes que se atisban en un «escenario complejo pero mejor al que teníamos hace dos años», señaló el diputado. El objetivo está ahora en consolidar este escenario. Por un lado, las empresas deben apostar por la diversificación y reinvención en



Participantes en el encuentro de empresas en crecimiento. :: E. c.

base a la tecnología, la internacionalización, especialización y la capacidad de sus personas, como así se está impulsando desde las empresas del Duranguesado. Y por otro, la apuesta de la Diputación por lanzar políticas activas de crecimiento de las pymes. Según adelantó Pradales, este año la Diputación ha invertido más de 26 millones de euros en trabajar en tres líneas de apovo al crecimiento y la competitividad empresarial que pasan por programas públicos de apoyo a la innovación, internacionalización, la cooperación entre empresas a través de Elkarlanean v la colaboración público-privada cómo AIC o el Centro de Fabricación Avanzada Aeronáutica.

Volviendo a la comarca, el mapa industrial del Duranguesado muestra un territorio altamente especializado en la automoción. Una industria muy vinculada a la construcción de herramientas, la automoción, el papel, la alimentación o la fundición. Esta comarca, curiosamente, como señaló Marta Ratón, de Fuchosa, es la de mayor densidad de fundiciones de hierro en Europa, un hecho que genera mucho conocimiento y especialización. Su empresa, que acaba de ser adquirida por grupo mexicano de automoción, se ha embarcado en el proyecto 'Industry 4.0' . Un ejemplo de cooperación y de apuesta por «ser líderes tecnológicos».

«Nuevos nichos de mercado» La especialización es para todos ellos una de las claves de su éxito. «Hay que estar atentos a los cambios, ser los primeros, y luego establecer alianzas, afirmó el director de Baqué, Fernando Etxabe. En su caso, su apuesta pasa por buscar nuevos nichos de mercado en el territorio estatal, tras su fracaso de internacionalización. Algo parecido le ha sucedido a Orbea, que si bien desistió de hacerse un hueco en China, apuesta por moverse en el mercado americano y europeo al que dirigen el 65% dé sus facturaciones. Ambos ponen en valor la marca y la importancia de ser los primeros en su sector. Baqué innovando en las cápsulas y Orbea avanzando hacia la tecnología eléctrica, «El uso de las baterías, unido al auge de la movilidad sostenible abre un nuevo escenario importante de crecimiento», señaló Jon Fernández, director general de Orbea.

Para Odi Bakar, centrada en la construcción de tubos, la clave es la «tenacidad, conocer el proceso productivo e intentar nuevos nichos de mercado», aunque en su caso todo está parado por la incertidumbre política actual, señaló su presidenta, Belén Rodríguez. Como responsable a su vez de la Asociación de Empresas del Duranguesado, asegura que la comarca lleva tiempo buscando nichos de mercado unidos a las nuevas tecnologías como los proyectos de Azterlan, estampaciones en caliente o tecnologías de fabricación aditiva. «Hay bastante que hacer», afirmó,

En este sentido, desde RDT Ingenieros, que aeseora a empressa de la zona, como Gestamp o CIE Automotive, Benjamín Rosende aseguró que si bien las grandes y medianas empresas trabajan en la innovación y desarrollo, el futuro de las pequeñas firmas de la zona pasa por «intentar unificarles para hacer una oferta con más valor o diversificarse para tener mayores patentes en los productos».

El barrio zornotzarra de Boroa mejora su saneamiento con un nuevo colector

:: MARTA GOIKOETXEA

AMOREBIETA-ETXANO. El barrio San Pedro de Boroa de Amorebieta-Etxano ya puede despedirse de los malos olores. El . Ayuntamiento zornotzarra ha finalizado las obras del nuevo colector de saneamiento que recogerá las aguas fecales de 23 edificaciones, aunque en un futuro podrán conectarse hasta cinco más. El restaurante Boroa, el txoko Anaitasuna Elkartea v los aseos de la piscina se beneficiarán de este nuevo sistema, de unos 2,5 kilómetros. La obra ha sido dejecutada por Construcciones Morga con un coste de alrededor de 362.000 euros.

Hasta la ejecución de esta obra, no existía colector de saneamiento en Boroa. Cada vivienda disponía de un pozo séptico particular con el vertido posterior a un terreno o arroyo, lo que originaba problemas de olores, especialmente en periodos de baja pluviosidad.

El nuevo colector recoge las aguas fecales del barrio y las deriva al colector de saneamiento municipal existente en el Parque Empresarial Boroa. A su vez, se conducen a la EDAR (Estación Depuradora de Aguas Residuales) de Astepe. Junto con la ejecución del colector de saneamiento, se han conectado las diferentes edificaciones a través de acometidas particulares y se han anulado los pozos sépticos.

Por otro lado, el Consistorio también ha puesto en marcha un colector en la zona de Kaputxe con el que pretende dar respuesta a la inquietud municipal y vecinal de recoger adecuadamente las aguas de saneamiento de las viviendas del entorno. El coste de la operación ha sido algo inferior a 22.000 euros.

La Corporación de Durango da el visto bueno hoy al protocolo contra los desahucios

:: M. DÍAZ

DURANGO. El Ayuntamiento de Durango aprobará esta misma tarde un protocolo para detectar de forma «temprana» y actuar cuando un vecino de la localidad se vea afectado por un desahucio. Un protocolo que ha sido consensuado por el PNV, EH Bildu, Herriaren Eskubidea y PSE-EE y en el que se lleva trabajando desde hace más de un año. En lo que llevamos de legislatura el Ayun-



tamiento ha intervenido de manera excepcional en tres desalojos. A dos de las familias se les ha facilitado alguna de las ocho viviendas del parque móvil del Ayuntamiento y el tercer desahucio ha sido solventado con una ayuda económica. Durango sigue así los pasos de otros municipios como Santurtzi, Galdakao, Sestao o Iurreta.

El protocolo tiene por objetivo «establecer los cauces» para solucionar aquellos casos en que los afectados por un procedimiento de uvivienda se encuentren en situación «de especial vulnerabilidad» y en aquellos que no respondan a «desórdenes económicos manifiestos o negligencia económica». Evitar que culmine en un desenlace fatal. Entre las novedades se ofrecerá un servicio de asesoramiento jurídico que complemente al que actualmente offece el Gobierno vasco y que agilizar así los procedimientos.

Tras su aprobación mañana, el Ayuntamiento se reunirá con todas las entidades bancarias para dar a conocer el procedimiento con el propósito de que informen al Consistorio de posibles casos para «evitar actuar cuando sea demasiado tarde», apuntó la presidenta de Acción Social, Pilar Ríos. En función de la aptitud de los bancos o cajas, se revisarán las relaciones económicas, institucionales y de colaboración con ellos y se informará a la ciudadanía sobre su respuesta. «El objetivo no es castigar sino la colaboración por el bien común», puntualizó su homóloga en la Diputación y concejala de Herriaren Eskubidea, Julia Perera. Junto a ellas también estuvieron la teniente de alcalde, Mari Jose Balier, del PNV, y la edil de EH Bildu Eider Uribe.

También se solicitará información a los juzgados sobre casos que puedan ser objeto de desahucios y el Ayuntamiento se sumará a las movilizaciones que se convoquen. De esta manera, la autoridad judicial y las entidades financieras podrán poner la situación en conocimiento de los servicios sociales.

EN BREVE

Síndrome de la abuela esclaba

AMOREBIETA-ETXANO

:: El espacio de ocio alternativo para mayores de Amorebieta-Etxano, Nagusi Aretoa, acogerá mañana a las seis la charla 'Amama esclava'. Mediante esta iniciativa, organizada por él área municipal de Acción Social, se pretende informar sobre el papel que desempeñan las abuelas dentro de sus familias en lo referente al cuidado de sus nietos. Durante el tiempo en el que realiza esta tarea, pueden Îlegar a experimentar pequeñas o grandes dosis de sobrecarga física v emocional. En este sentido, se dará a conocer el «síndrome de la abuela esclava».